
律政司司長在北京會見傳媒談話全文（只有中文）
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 以下是律政司司長袁國強資深大律師今日（十一月三十日）傍晚在北京會見

傳媒的談話全文：

律政司司長：各位傳媒朋友，我很簡單向大家報告今次我們訪京的行程。我們主

要拜訪的部委包括外交部、最高人民法院、司法部、基本法委員會、港澳辦，及

法改委等部門。這些部委以往一向與律政司的工作均有交流，所以今次訪京主要

作禮節性訪問和舉行基本的工作會議。今次主要的主題是希望與內地各個部委溝

通，往後可以理順律政司希望推行的計劃，就是加強香港作為一個亞太區法律服

務、仲裁和調解中心的工作。在這方面，我們認為一方面可幫助業界的發展，另

一方面更重要的，是可以提升香港在國際上的地位，也可以加強國際社會對香港

法治和司法獨立的信心。

 主要工作的詳細情形我不多說，但我可以講幾個重點。第一就是前海和南沙

的發展。我們向相關的部委建議希望可以加強當事人採用香港法律和採用香港仲

裁服務。我們認為這做法對吸引外資在前海或南沙地區投資有幫助，亦可以推動

香港和內地仲裁業界的溝通。

 此外，下個月海牙國際私法會議會在香港正式宣布成立位於香港的亞太區中

心，這方面我們希望可以令國際私法在香港推動，亦可以加強其他公約國做這方

面的工作。今次訪問的情況大致是這樣，大家還有甚麼問題？

記者：司長，你在港澳辦會見了何人和所談及的話題是甚麼？有沒有提到廿三條

立法或「雙非孕婦」的問題？

律政司司長：在港澳辦我有機會跟王光亞主任和張曉明副主任會面。

記者：有沒有提到廿三條立法，特別是早前張曉明副主任所說的香港在適當時要

推行廿三條立法的問題？

律政司司長：我和張副主任的談話主要是向他介紹我剛才所講的律政司往後工作

的計劃，即是如何加強香港作為亞太區的法律服務、仲裁和調解中心。廿三條立

法並不是我們討論的範圍，我想大家亦清楚知道在《基本法》下就廿三條立法確

實是我們的憲制責任，不過，我們現屆政府目前的工作重點，正如我們以前所重

申，是以民生和經濟為重點，所以希望可解決一些如房屋或者扶貧方面的民生工

作。



記者：「雙非」問題都是民生問題，有沒有跟王光亞主任探討過？ 

 

律政司司長：關於「雙非」的問題，我以前也很清楚講過，我們希望可以在香港

的司法系統內解決，所以今次「雙非」也不是我們討論的範圍。因為我們希望，

也有信心可以用香港的司法系統或其法制下的工作解決這個問題。 

 

記者：有沒有跟王主任談及 CY 近期僭建的問題？王主任有沒有就 CY 在這件事

的處理手法及施政有甚麼評價？ 

 

律政司司長：我沒有跟王主任談過特首的僭建問題。但我可以向大家透露的是王

主任對特區政府，包括特首的工作，是絕對支持的。 

 

記者：他說過甚麼表示他支持 CY？ 

 

律政司司長：正如我剛才所講，我們沒有講過僭建問題，但是王主任在我們的談

話中，非常正面的說，中央政府是絕對支持我們新一屆政府的工作，亦會全力配

合新一屆政府，包括特首現在和往後推行的工作。 

 

記者：你跟張副主任沒有提及廿三條立法的工作，跟王主任有沒有談這個問題？  

 

律政司司長：這位傳媒朋友非常心水清，不過我的答案也是一樣，我們都沒有談

及廿三條立法問題，因為我們對廿三條立法的立場是非常清楚的，亦希望大家在

這方面不需要有不必要的揣測。正如我剛才所講，這主要有兩點。第一點重申在

《基本法》下確實是有責任進行廿三條立法，但現屆政府目前極度關注的仍然是

民生方面的問題。 

 

記者：王主任說會支持特區政府的工作，他有沒有特別提到他們會繼續支持梁振

英，還是沒有提過 CY？ 

 

律政司司長：王主任非常清楚表示支持我們現任特首梁先生繼續他的工作，所以

我亦希望大家在這方面不需要有不必要的猜測。 

 

記者：最近特首的僭建風波有沒有影響？令政府目前處於弱勢，社會的批評和輿

論的抨擊亦比較多？ 

 

律政司司長：我們新一屆的政府，由七月一日到現在，大約是四、五個月，我個

人和其他司局長的看法也是一樣，就是全個團隊都是非常用心用力希望可以為香

港做事，亦希望香港市民在這方面可給我們一些時間，給我們一些空間工作。現



時我們覺得我們的團隊精神非常好，我們亦希望可一致在香港就各方面，包括民

生、社會、經濟等任何方面可為香港市民做事。我們在這方面不會有任何動搖。 

 

記者：司長你見法工委時有否討論「雙非孕婦」問題？上次司長曾提及向英國一

位法律人士探討這問題，未知現在進度如何？ 

 

律政司司長：在法工委時，我們仍然是討論如何加強香港作為一個亞太區法律服

務、仲裁及調解中心，我們並沒有討論過「雙非」問題。 

 

記者：英國那方面進展如何？ 

 

律政司司長：讓我簡單透露一下，正如我以前曾經提及，在「雙非」問題上，我

們就坊間、法律界人士曾經建議的每一個方案，我們律政司的同事已經作出了非

常詳細的研究，亦正如這位傳媒朋友所記得，我較早前在廣州與傳媒會面時曾透

露我們有向英國御用大律師尋求法律意見。我可以補充一下，希望避免誤會，因

為有些傳媒曾質疑為何我只向英國方面的御用大律師要求提供法律意見，其實我

們整個法律團隊包括香港律政司的同事、香港的大律師、香港的資深大律師及英

國御用大律師。就那些方案我們已經有一個方向性的決定，但是因為礙於某些法

律問題，不好意思，我知道較早前曾經向大家表示希望能夠盡快解釋，但因為有

些法律觀點及法律程序的問題，現階段我不可以向大家透露有關的詳細情形。因

為一旦透露，我們擔心會影響日後的部署，但我可以說的是，在適當的時候，當

不影響法律上部署的情況下，我會再向大家交代，不過希望大家可以放心的是，

各方面的工作，我可以和大家說，進展是正面及良好的。 

 

記者：那方向性的決定是甚麼？ 

 

律政司司長：正如剛才所說，如果我透露會影響法律上的部署，所以不好意思。 

完 
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